

Fernando Botero Herrera *

Los estudios sobre la historia económica de Colombia del siglo XIX

PRESENTACION

Esta reseña tiene la intención de servir de guía a las personas que apenas se inician en el terreno de la historia económica colombiana del siglo XIX, así como facilitar el trabajo de aquéllas que eventualmente estén interesadas en consultar alguno de los temas o problemas presentados aquí en forma sintética. Igualmente, pretende contribuir a la divulgación de estos trabajos entre aquellas personas que no han tenido el tiempo o la oportunidad de informarse qué se ha producido en los últimos años en este campo.

Es necesario subrayar que nos hemos referido exclusivamente al siglo XIX y a los aspectos económicos. Sin embargo, sería útil en el futuro, realizar reseñas similares acerca de otras temáticas y de otros periodos. Como en cualquier selección, es posible que involuntariamente hayamos dejado por fuera trabajos que bien hubieran merecido nuestra atención, pero al menos esta reseña puede ser punto de partida para ulteriores trabajos más exhaustivos. Fi-

* Investigador del Centro de Investigaciones Económicas (CIE) de la Universidad de Antioquia.

nalmente esperamos que esta guía bibliográfica sea de alguna utilidad y sirva como una invitación al estudio del tortuoso y complejo desenvolvimiento económico de nuestro país, por parte de un público amplio y heterogéneo.

LOS PRECURSORES

Los primeros escritos que podemos considerar —con las reservas del caso— de historia económica del siglo XIX, están ligados a personas que tuvieron un papel destacado en las reformas de 1850 y que por regla general fueron importantes comerciantes, agricultores y/o políticos.

Si se me permite elegir a cuatro autores cuya consulta considero obligada para cualquiera que estudie la economía del siglo XIX, éstos serían: Miguel Samper Agudelo (1825-1899), Salvador Camacho Roldán (1827-1900), Mariano Ospina Rodríguez (1805-1885) y Aníbal Galindo (1834-1901). Si bien es cierto que muchos otros también escribieron acerca de nuestra economía, en aquéllos se nota un cierto intento por mantener una distancia frente a los hechos en el sentido de no verlos a través del prisma partidista, que deforma lo que toca. Es por esta razón que se les puede considerar precursores.

Si tomamos los *Escritos Político-Económicos* de Miguel Samper⁽¹⁾ observamos que el hilo conductor, el centro de sus preocupaciones, son los problemas económicos; se interesa en la política, sólo en tanto que ésta afecte el desenvolvimiento de la economía, que según este autor y de acuerdo con las teorías prevalecientes en Inglaterra, debería ser libre. Era la época de oro del “dejad hacer, dejad pasar” (“laissez faire, laissez passer”). En este contexto, la intervención estatal en la economía era concebida por Don Miguel Samper —y no sólo por él— como el “virus del socialismo”.

El caso de Salvador Camacho Roldán con sus *Escritos sobre economía y política* y sus *Notas de viaje*⁽²⁾, sigue una línea análoga

-
1. Samper Agudelo, Miguel *Escritos político-económicos*. Bogotá, Publicaciones del Banco de la República. 1977. (Cuatro Tomos).
 2. Camacho Roldán, Salvador. *Escritos sobre economía Colombiana*. Bogotá. Biblioteca Básica Colombiana. Tomo 13. Colcultura, 1978.
Notas de viaje. Bogotá, Publicaciones del Banco de la República, 1973.

LOS INICIADORES

Un segundo momento de la historia económica está marcado por la obra de Luis Eduardo Nieto Arteta (1913-1956) (7). Editada por primera vez en 1942, trata de elaborar una historia de Colombia con un marco teórico de inspiración marxista. Como afirma Gonzalo Cataño: "...aprendió que el marxismo no era solamente un arma para la lucha política, sino también un método de investigación que puede esclarecer el pasado y explicar los fundamentos sobre los cuales descansa la sociedad" (8).

Esta obra pionera puede considerarse el primer intento serio para elaborar una historia económica general desde la colonia hasta la regeneración; con énfasis en lo que denominó la "Revolución de 1850" que él asumió como la lucha contra la economía colonial, "La revolución anticolonial" (9).

En este sentido, Nieto Arteta sería un continuador de la línea anteriormente señalada de Samper y Camacho Roldán, aún cuando su terminología la toma prestada del marxismo. Un trabajo relativamente breve acerca del café (10), escrito entre 1947 y 1949 (11) constituye una de las piezas más importantes de su obra y sin lugar a dudas es todavía hoy un ensayo brillante, que señala el papel fundamental que jugó —y juega— el café en la economía nacional y en el desarrollo económico del país.

Un segundo momento que constituye un avance significativo en el terreno de la historia económica, viene con la obra de Luis Ospina Vásquez (1904-1977): *Industria y protección en Colombia 1810-1930* (12), editada en 1955 en Bogotá, permaneció durante mucho tiempo en el "limbo" hasta que un grupo de intelectuales de iz-

7. Nieto Arteta, Luis Eduardo. *Economía y cultura en la historia de Colombia*. Medellín. Ed. La Oveja Negra, 1970.

8. Nieto Arteta, Luis Eduardo. *Ensayos históricos y sociológicos*. Bogotá, Biblioteca Básica Colombiana Colcultura, 1978. p. 9.

9. Para mayores detalles, véase Melo, Jorge Orlando. Los estudios históricos en Colombia: situación actual y tendencias predominantes. En: Jaramillo A., Darío (comp.): *La nueva historia de Colombia*. Bogotá. Biblioteca Básica Colombiana Colcultura 1978.

10. Nieto Arteta, Luis Eduardo. *El café en la sociedad colombiana*. Bogotá, Ed. la Soga al Cuello, 1971.

11. Véase Nieto Arteta, Luis Eduardo. *Ensayos históricos y sociológicos*. Op. cit. Nota bibliográfica. p. 7.

12. Ospina Vásquez, Luis. *Industria y protección en Colombia 1810-1930*. Medellín, Ed. La Oveja Negra 1974.

quiera la reedita como un reconocimiento a quien había escrito, la obra más sería acerca de la historia económica colombiana ⁽¹³⁾. Jorge Orlando Melo afirma, con razón, que esta obra trascendió su propósito inicial y por lo tanto debe ser considerada como “una historia económica general del siglo XIX en Colombia” ⁽¹⁴⁾.

Con Ospina Vásquez se abre un vasto campo a la historia económica, en tanto cubre un lapso muy amplio, planteando interrogantes y problemas a los que todavía no se ha dado respuesta y su lectura sigue siendo muy estimulante y sugestiva. Se puede decir con Safford que Ospina Vásquez fue quien “nos abrió la trucha para todos” ⁽¹⁵⁾. La utilización y manejo de gran variedad de fuentes es un ejemplo, así como su gran esfuerzo interpretativo. Inclusive su escepticismo acerca de los efectos reales de una u otra política económica en el desarrollo o en el rumbo que tome el país, verdaderamente invitan a la reflexión. Su sentencia final sigue estando en el corazón de nuestra problemática actual: “ya está bien avanzado el proceso de nuestra industrialización, ya es cosa sumamente difícil volver atrás, pero no podríamos decir con razonable precisión y certeza, en términos de nuestra vida económica o del conjunto de nuestro desarrollo, por qué seguimos ese camino, a dónde nos lleva, si nos conviene o nos perjudica...” ⁽¹⁶⁾.

Después de Ospina Vásquez transcurre un buen tiempo sin que aparezcan obras de importancia en la historia económica; tal vez vale la pena mencionar algunos trabajos de norteamericanos entre quienes se destacan los ensayos de Frank Safford publicados en 1965, en revistas especializadas y que sólo recientemente (1977) han sido editadas en forma más amplia. A éstos nos referiremos más adelante.

LAS HISTORIAS ECONOMICAS GENERALES

Después de Ospina hay dos intentos serios de elaborar una historia económica general: la realizada por Alvaro Tirado Mejía

13. Véase: Lozano Simonelli, Fabio: “En la tumba de autor desconocido”. Bogotá, *Gaceta Colcultura*. Vol. I. Nos. 12/13. Julio-agosto/1977.

14. Melo, Jorge Orlando. *Ibid.* pp. 45-47.

15. Safford, Frank. *Aspectos del siglo XIX en Colombia*. Medellín. Ed. Hombre Nuevo, 1977.

16. Ospina Vásquez, Luis, *op. cit.*, pág. 610. Véase también Lozano Simonelli, Fabio, *op. cit.*

Introducción a la historia económica de Colombia ⁽¹⁷⁾ y William Paul McGreevey: *Historia económica de Colombia 1845-1930* ⁽¹⁸⁾.

La obra de Tirado ha contribuído notablemente a la divulgación amplia de nuestra historia económica, en sectores no especializados, estudiantes universitarios e inclusive como texto del bachillerato y continúa siendo un trabajo meritorio y de referencia obligada para los iniciados y el público general. A pesar de que han aparecido en los últimos años numerosas monografías con las que el autor no contaba en el momento en que realizó su trabajo, sigue siendo un libro vigente y hasta ahora no existe otra obra alternativa.

Por su parte McGreevey recibió serias críticas de parte de sus colegas norteamericanos ⁽¹⁹⁾ y fue el blanco de las críticas del Seminario de historia económica de Colombia realizado en Bogotá en 1975, recogidas en un libro ⁽²⁰⁾. No vamos a repetir o reemprender la crítica —justificada por cierto— contra este autor. Es importante señalar que a pesar de sus limitaciones, es una obra valiosa, pues si bien sus interpretaciones y el manejo de los datos no tienen el rigor deseable, tiene audacia para formular hipótesis acerca del desarrollo económico colombiano. De manera análoga a Don Luis Ospina, McGreevey al final del libro parece no estar satisfecho con ninguna de las interpretaciones estrictamente económicas acerca del desarrollo colombiano y es cuando apela a las tesis voluntaristas que han levantado la ira de historiadores y economistas. En el fondo, lo que deja traslucir la obra de McGreevey es un desencantamiento por las explicaciones puramente económicas. A pesar de su sesgo voluntarista e independientemente de su conclusión, creo que vale la pena detenerse a reflexionar en el asunto y en este sentido leer esta obra.

17. Tirado Mejía, Alvaro. *Introducción a la Historia Económica de Colombia*. Medellín. Ed. La Carreta 1976.

18. McGreevey, William Paul. *Historia económica de Colombia: 1845-1930*. Bogotá, Ed. Tercer Mundo 1975.

19. Véase Safford, Frank. Reflexiones sobre historia económica de Colombia, 1845-1930. En: *Aspectos del siglo XIX en Colombia*. Medellín, Ed. Hombre Nuevo 1977.

20. Instituto de Estudios Colombianos (IEC). *Historia económica de Colombia. Un debate en Marcha*. Bogotá, Biblioteca del Banco Popular, 1979.

LOS ESTUDIOS ESPECIALIZADOS

Es pertinente anotar que hoy los estudios se hacen cada vez más especializados y restringidos, conceden importancia cada vez mayor a los estudios regionales, en tanto se considera que los trabajos demasiado generales ya hicieron un aporte al estudio de nuestra historia y resultarían repetitivos mientras no se cuente con un buen número de monografías regionales que sirvan de materia prima para alimentar una interpretación sólida y consistente del desarrollo económico e histórico del país.

Es así como en los últimos años se viene haciendo un esfuerzo por parte de economistas, y otros profesionales además de los historiadores propiamente dichos, por realizar nuevos trabajos o incursionar en el terreno de la historia económica. Esta perspectiva ya ha dado buenos frutos y demuestra la necesidad de insistir en ella. A continuación trataremos de dar una visión somera de las principales temáticas o ejes de problemas que han llamado la atención de los historiadores económicos del siglo XIX en los últimos años.

El Café

Este tema ha despertado el interés de varios investigadores y ha sido abordado desde diversos puntos de vista. Los autores más destacados y que han contribuido notablemente a aclarar el problema son: Absalón Machado⁽²¹⁾, Mariano Arango⁽²²⁾, Charles Bergquist⁽²³⁾, Marco Palacio⁽²⁴⁾, Fernando Lleras⁽²⁵⁾, Fabio Zam-

-
21. Machado Absalón. *El Café: de la aparcería al capitalismo*. Bogotá, Ed. Punta de Lanza 1977.
 22. Arango, Mariano. *Café e industria. 1850-1930*. Bogotá, CIE. Ed. Carlos Valencia 1977.
 23. Bergquist, Charles: *Café y conflicto en Colombia. 1886-1910*. Medellín, Ed. FAES, 1980.
 24. Palacio, Marco. *El café en Colombia. 1850-1970*. Bogotá, Ed. Presencia, 1979.
 25. Lleras, Fernando. *El café, antecedentes generales y expansión hasta 1910*. Tesis de grado Universidad de los Andes, 1970.
 26. Zambrano, Fabio. "El comercio de café en Cundinamarca". Revista *Cuadernos colombianos* N° 11, 1977, (segundo trimestre).

brano⁽²⁶⁾ y Miguel Urrutia⁽²⁷⁾. Los dos primeros abordan la problemática desde una perspectiva marxista; el pionero fue Machado quien ya en la introducción se mostraba sorprendido por la "falta de estudios sistemáticos sobre la economía cafetera" y como él mismo lo señala, "el tema central de este ensayo es el análisis de la configuración de las relaciones sociales de producción en la economía cafetera y su evolución hasta inicios de los años cincuenta, haciendo una diferencia de tipo regional". Resulta una lectura imprescindible para quien quiera estudiar la historia del café en nuestro país.

El trabajo de Mariano Arango pudo avanzar un poco más en tanto liga al desarrollo del café, la industrialización del país y muestra la estrecha conexión entre el comercio del grano y la trilla urbana del café. A través de este proceso estudia la formación de una clase que realizaría la metamorfosis de comerciante exportador de café a capitalista. El secreto estaría en la propiedad y control de la industria de la trilla del café que produjo, según este autor, una mutación cualitativa al pasar el comerciante antioqueño de la esfera de la circulación de las mercancías, a la de la producción. Este trabajo es muy útil en tanto que el café se liga con procesos más amplios como son la industrialización y la urbanización y sobre todo, porque trata de explicar el proceso contras-tándolo con el que a partir del tabaco y luego del café vivió la zona oriental del país.

El trabajo de Fabio Zambrano, explora un problema hasta ahora poco estudiado y es el de la comercialización del café en la zona de Cundinamarca. Se describen algunas de las empresas comerciales que tuvieron más éxito, como la de Pedro A. López, así como su dependencia financiera de las casas extranjeras que controlaban el comercio del grano en los Estados Unidos. Finalmente se muestra cómo estas últimas penetran al país y llegan a controlar en forma casi total la comercialización del café en Cundinamarca. Los cafeteros nacionales tratan de organizarse, proceso que culmina con la creación de la Federación de Cafeteros y con el Congreso Panamericano de Río de Janeiro en 1905.

Los ensayos de Miguel Urrutia son interpretaciones en la preo-

27. Véase Urrutia, Miguel. La creación de las condiciones iniciales para el desarrollo: El Café. En: Reveiz, Edgar (Comp). *La cuestión cafetera. Su impacto económico, social y político*. Bogotá, Universidad de los Andes, Facultad de Economía, colección: Debates CEDE, 1980.

cupación por dilucidar "...qué factores determinaron la expansión de las exportaciones cafeteras en el siglo XIX, y los factores de estas exportaciones sobre la estructura social y económica de lo que es hoy Colombia" (28). A partir de este trabajo y con base en las investigaciones más recientes de Mariano Arango y Absalón Machado, Urrutia retoma esta problemática en un trabajo más elaborado (29) que constituye no una investigación original, sino una polémica con la historiografía marxista. Estos ensayos son de gran interés para todo aquel que quiere profundizar en el papel que juega el café en nuestro desarrollo económico y en particular la relación café e industria.

El último trabajo aparecido sobre café es el de Marco Palacio. El trabajo comprende un amplio período que va desde 1850 hasta 1970. Este trabajo ya contaba con la base firme de los trabajos pioneros. Su mérito consiste en ligar el desarrollo regional del café con la política del país a un nivel macro. El capítulo probablemente más intensamente es aquél que trata de la política de la regeneración, en donde pretende refutar algunas tesis que consideran la política del papel moneda, las continuas emisiones de circulante, la inflación que se produjo y la vertiginosa devaluación de finales de siglo, como los factores que explicarían el éxito logrado en la producción y fomento del café. Esta obra ha merecido algunos elogios desde su publicación, aunque aparecen también lectores especializados que ponen en duda el rigor del manejo de conceptos centrales para el cabal entendimiento del desarrollo económico colombiano.*

El trabajo de Lleras de la Fuente muy poco conocido en amplios sectores, en tanto que no ha sido publicado; es una monografía presentada a la Universidad de los Andes como tesis de grado en economía en el año 1970. Contiene información interesante y es sin duda de los trabajos pioneros.

La obra de Charles Bergquist recientemente traducida al espa-

28. Urrutia, Miguel. El sector externo y la distribución de ingresos en Colombia en el siglo XIX. En: *50 años de desarrollo económico Colombiano*. Medellín, Ed. La Carreta, 1979.

29. Urrutia, Miguel. La creación de las condiciones iniciales para el desarrollo. *El Café. op. cit.*

* De la Pedraja, René. "El auge inicial del café y el Estado colombiano. Comentario a la ponencia sobre el café en la formación del capitalismo colombiano: Notas. En Reveiz, Edgar. (Comp). *Op. cit.*

ñol es un excelente trabajo que estudia la economía cafetera, la guerra de los 1.000 días y el complejo período de la regeneración. Articula muy bien los fenómenos económicos y políticos; como el autor señala: "Se parte del principio de que la investigación de las tendencias económicas básicas y el análisis de los intereses ideológicos y económicos de la clase dirigente parece el punto de partida más fructífero para la comprensión de la historia política colombiana de fin del siglo". Vale la pena estudiar el brillante análisis político del controvertido período de la regeneración así como la cruenta guerra en que desembocó, teniendo como telón de fondo el café en una compleja trama.

La Colonización Antioqueña.

Este proceso, de gran interés para la historia económica de Colombia, ocupa una buena parte de casi todos los trabajos anteriormente reseñados en el café y ha llamado la atención de otros estudiosos entre quienes se destaca el texto ya clásico de James Persons: *La colonización antioqueña en el occidente de Colombia* ⁽³⁰⁾. Este geógrafo norteamericano ha hecho el trabajo más completo sobre este tema, con un enfoque de geografía económica en donde la interacción del hombre de la región antioqueña y su medio ambiente juegan un papel central.

Los otros trabajos centrados en este tema son el de Jorge Villegas, *La colonización de vertiente en el siglo XIX* ⁽³¹⁾ y el de José Fernando Ocampo sobre Manizales ⁽³²⁾. El primero de éstos trata de mostrar cómo la colonización fue un fenómeno muy importante en la región, pero no fue exclusivo de ésta. Existieron colonizaciones en Cundinamarca hacia el río Magdalena así como en Boyacá y Santander.

El trabajo de Villegas evidencia la necesidad de realizar estudios regionales acerca de las distintas modalidades de coloni-

30. Parsons, James. *La colonización antioqueña en el occidente de Colombia*. Bogotá, Ed. Banco de la República, 1961.

31. Villegas, Jorge. *La colonización de vertiente del siglo XIX en Colombia*. Publicaciones CIE. Universidad de Antioquia y también en: *Revista Estudios Rurales Latinoamericanos*, Vol. I. N° 2, mayo-agosto, 1978.

32. Ocampo, José Fernando. *Dominio de clase en la ciudad colombiana*. Medellín, Ed. La Oveja Negra, 1972.

zación que se han dado en el país y despeja el camino para futuros trabajos.

En segundo lugar, estudia los conflictos entre colonos y propietarios en la zona de colonización, mostrando cómo antes que ser éste un proceso idílico y aparentemente democrático, como lo ha presentado la historia oficial, estuvo enmarcado por fenómenos de concentración de la tierra, violencia y lucha por la tierra. El trabajo de José Fernando Ocampo es una pieza clave para entender la colonización del viejo Caldas y constituye un buen ejemplo para reiterar la importancia de este tipo de trabajos monográficos.

Este estudio muestra las interrelaciones político-económicas y sociales de la famosa "expedición de los 20", grupo que funda Manizales y reproduce una estructura social jerárquica y cerrada.

Un trabajo fundamental para entender adecuadamente la colonización antioqueña es el de Alvaro López Toro: *Migración y cambio social en Antioquia durante el siglo XIX*⁽³³⁾. Sin lugar a dudas es un ensayo interpretativo de mucho valor, en tanto que sin acudir a nuevas fuentes, basado en las obras de otros autores, produce una interpretación original del problema. Con un manejo muy interesante de la variable demográfica que sin lugar a dudas era el fuerte de este investigador, este trabajo cabría situarlo como pionero en el campo de la demografía histórica, entendida ésta en un sentido amplio⁽³⁴⁾.

Otro trabajo que trata, entre otras cosas, el fenómeno de la colonización antioqueña y en cierta manera se podría pensar retoma la obra de López Toro y la desarrolla en forma más integral, gracias a la investigación de nuevas fuentes y de archivos, es el de Roger Brew⁽³⁵⁾. Esta, sin lugar a dudas, es la obra más completa acerca de la historia económica de una región: Antioquia. Este trabajo realizado por un historiador inglés merecería un extenso análisis, pero éste no es el momento apropiado para hacerlo.

Sin lugar a dudas todos estos trabajos acerca de la colonización antioqueña tienen una raíz en ese lúcido pensador que fue el in-

33. López Toro, Alvaro. *Migración y cambio social en Antioquia durante el siglo XIX*. Bogotá, Ed. Universidad de los Andes, 1970.

34. *Ibid.* Véase introducción de Jorge Orlando Melo. *Op. cit.*

35. Brew, Roger. *El desarrollo económico de Antioquia desde la independencia hasta 1920*. Bogotá, Banco de la República, 1977.

geniero Alejandro López. En su obra *Problemas colombianos* ⁽³⁶⁾, realiza un diagnóstico que sorprende por la clara visión de nuestro problema agrario. Por ahora nos interesa destacar de su obra, la síntesis tan acertada que realiza de la problemática y grave situación económica de Antioquia a la llegada del oidor Mon y Velarde a finales del siglo XVIII y de la colonización del Sur del Departamento. Es el primer autor en destacar la lucha del colono contra el propietario de los títulos de propiedad agraria: "la lucha sorda entre el papel sellado y el hacha".

Este trabajo de Alejandro López, escrito en 1927, ha sido como un faro para todos los estudiosos de este proceso y el primero en desmistificar aquella visión romántica de la colonización antioqueña, mostrando cómo en buena parte fue un proceso de lucha por la tierra y un negocio de los comerciantes no sólo de víveres, sino de compraventa de tierras, como bien lo estableció Roger Brew.

Esta problemática de la colonización está muy ligada con otro tema al que en seguida nos referiremos y al cual dedican buena parte de sus trabajos, los últimos dos autores citados. Este tema es la minería y la formación de una élite empresarial en Antioquia.

La Minería y la Formación de una Elite en Antioquia

En primer lugar ya hicimos mención de la obra de López Toro en relación con la colonización antioqueña. En esta obra la minería es un factor fundamental para la comprensión de la migración hacia el Sur y Suroeste de Antioquia y para la formación de una élite empresarial al estilo del economista Schumpeter a quien todos ligamos con este tema. Igualmente Brew, en la obra citada, dedica mucha atención a la crisis de la minería a finales del siglo XVIII y a la paulatina modernización que tuvo ésta en el transcurso del siglo XIX, así como a la importancia que tuvo la minería para la capacitación técnica, la acumulación de capital a través de su comercio, el manejo del crédito, el concepto del riesgo, de la rotación de capital y de otras actividades que harán de Antioquia posteriormente la zona central del desarrollo industrial del país.

El estudio pionero acerca de la minería fue realizado en el

36. López, Alejandro. *Problemas colombianos*. París, 1927, Ed. París-América y reeditado por Editorial La Carreta, Medellín, 1976.

siglo pasado por Vicente Restrepo en su clásica obra *Estudio sobre las minas de oro y plata en Colombia* ⁽³⁷⁾, publicado por primera vez en 1883. Esta obra fue escrita por una de las personas que mejor conocía los problemas de la producción de oro en su época y quien fuera el promotor —junto con su hermano— de un laboratorio de fundición y ensayos establecido en Medellín en 1858. Trata este autor de reconstruir por primera vez el papel que han jugado el oro y la plata en el desarrollo económico del país, haciendo énfasis en los diversos métodos de explotación y en las causas del atraso de esta industria.

Esta lectura resulta muy fructífera, por la información que presenta así como por la visión crítica y realista acerca de la forma deficiente como se beneficiaban los minerales en el país en general y en Antioquia en particular.

Otros autores que han realizado estudios en este sentido son: Frank Safford con su célebre ensayo: *Significación de los antioqueños en el desarrollo económico colombiano* ⁽³⁸⁾ y su coterráneo Everett Hagen ⁽³⁹⁾. Safford estaba interesado en criticar las tesis de Hagen quien redujo el desarrollo económico a un problema “psíquico” de los antioqueños, o lo que él llamó la “deprivación del status”, o sea, el sentirse marginados y despreciados de otros colombianos, sobre todo de los bogotanos. Acerca de Hagen se ha hablado mucho, como sobre McGreevey y parece que ya no es tan importante volver a refutarlo.

Comercio Exterior

Este tema ha sido difícil de abordar debido a la carencia de datos estadísticos medianamente confiables.

Aparte de la información existente en las historias económicas generales acerca de nuestro comercio durante el siglo XIX, el

37. Restrepo, Vicente: *Estudios sobre las minas de oro y plata en Colombia*. Medellín, Editorial FAES, 1979.

38. Safford, Frank. “Significación de los antioqueños en el desarrollo económico de Colombia”. En: *Aspectos del siglo XIX en Colombia*. Medellín, Ed. Hombre Nuevo, 1977.

39. Hagen, Everett. *El cambio social en Colombia: el factor humano en el desarrollo económico*. Bogotá, Ed. Tercer Mundo, 1963.

economista José Antonio Ocampo⁽⁴⁰⁾ realizó recientemente un esfuerzo grande por levantar la información estadística pertinente a las importaciones en el siglo XIX, su composición y proveniencia. Este autor, después del fracaso de McGreevey con sus toscas e imprecisas cifras, recogió buena parte de las críticas y emprendió un trabajo que puede ser una base factual importante para los estudios que se emprendan. Este mismo autor ha escrito un ensayo que intenta formular una hipótesis acerca del poco dinamismo del sector exportador a lo largo del siglo XIX y algunas de sus posibles explicaciones (externas e internas), partiendo de un marco teórico basado en las teorías de la dependencia⁽⁴¹⁾.

Otro estudio centrado en la política arancelaria del período “radical” y los comienzos de la regeneración, fue realizado por David Bushnell⁽⁴²⁾. Este ensayo sigue —como el autor reconoce— las líneas generales trazadas por Ospina Vásquez, en el sentido de subrayar cómo la posición de ambos partidos (liberal y conservador) frente al arancel, no fue un punto de choque; es más, ni siquiera fue importante. Antes bien, fue motivo de discordias al interior del partido liberal (Gólgotas vs. Draconianos; radicales vs. independientes), acercándose los radicales más a una fracción del partido conservador en estos asuntos. El estudio termina analizando qué había detrás de la política de libre cambio y la vuelta al proteccionismo con Rafael Núñez. Resulta sorprendente la importancia que este tema recobra en la actualidad, para entender los debates de nuestra última década y la posición ideológica asumida por los partidos tradicionales, cuando de nuevo han soplado vientos librecambistas y en la actualidad pareciera que de nuevo se entra en una fase proteccionista, ¿la historia se “repite”...?

40. Ocampo, José Antonio. Las importaciones colombianas en el siglo XIX. En: Varios Autores. *Ensayos sobre historia económica colombiana*. Bogotá, Fedesarrollo, 1980.

41. Ocampo, José Antonio. Desarrollo exportador y desarrollo capitalista colombiano en el siglo XIX. Revista: *Desarrollo y Sociedad*. Universidad de los Andes, N° 4, junio de 1980.

42. Bushnell, David. Dos etapas de la política arancelaria colombiana: la era radical y el regreso a la protección (1861-1885). En: *El siglo XIX en Colombia visto por los historiadores norteamericanos*. Medellín, Ed. La Carreta, 1977.

Estudios Fiscales

El trabajo pionero es el de Aníbal Galindo en su libro: *Estudios económicos y fiscales* ⁽⁴³⁾. Trae esta obra un recuento muy útil acerca de la historia fiscal del país desde el sistema colonial hasta 1853 y algunas estadísticas históricas muy ilustrativas ⁽⁴⁴⁾ acerca del movimiento de las rentas nacionales. Realiza también un magnífico recuento de la deuda externa colombiana a partir del tristemente célebre empréstito de Zea contraído en 1824 con Inglaterra, el cual pesará de manera abrumadora durante una buena parte de nuestro siglo XIX en las finanzas del Estado colombiano.

Un trabajo contemporáneo realizado por el historiador inglés Malcom Deas, de quien ya conocíamos su monografía acerca de una hacienda cafetera en Cundinamarca durante el siglo XIX y comienzos del XX ⁽⁴⁵⁾, ha sido de los pocos estudios recientes que se ocupa de "Los problemas fiscales en Colombia durante el siglo XIX" ⁽⁴⁶⁾.

Comienza su ensayo señalando cómo: "las guerras producen malas finanzas y a su vez las malas finanzas conducen a las guerras". Manifiesta también "la poca investigación que se ha hecho de las finanzas públicas en Latinoamérica durante el siglo XIX y de sus raíces: la tributación" ⁽⁴⁷⁾. Señala Deas, la relevancia de ocuparse de estos problemas, citando al economista Schumpeter cuando afirma: "aquél que sabe escuchar este mensaje de las finanzas públicas oye mejor que en cualquier otra parte el trueno de la historia universal" ⁽⁴⁸⁾.

43. Galindo, Aníbal. *Estudios Económicos y fiscales*. Biblioteca Popular de Economía ANIF - Colcultura, Bogotá, 1976.

44. Estas estadísticas están tomadas de otra obra de Galindo: *Historia económica y estadística de la Hacienda Nacional*.

45. Deas, Malcom. "Una hacienda cafetera de Cundinamarca: Santa Bárbara (1870-1912)". *Anuario Colombiano de Historia Social y de la cultura*. Bogotá, Colombia. N° 8, 1976. Este ensayo constituye un buen ejemplo de un tipo de historia a nivel micro que ha sido de gran utilidad para la reconstrucción del proceso global. Desafortunadamente este estilo de trabajo ha sido poco utilizado en nuestro medio e inclusive no es visto —injustamente por supuesto— con buenos ojos en amplios sectores universitarios.

46. Deas, Malcom. Los problemas fiscales en Colombia durante el siglo XIX. En: *Ensayos sobre historia económica colombiana*. Bogotá, Fedesarrollo, 1980.

47. *Op. cit.* pp. 143, 149.

48. *Ibid.*

Por último cabe mencionar el trabajo de Margarita González: *Las rentas del Estado* ⁽⁴⁹⁾, que cubre el siglo que va de 1750 a 1850 y que es un intento por sistematizar información bastante dispersa. Es un ensayo útil para introducirnos a una problemática poco estudiada en nuestro medio y un trabajo de síntesis, necesario como punto de partida pero que hay necesidad de desarrollar mucho más allá.

El Tabaco

El tabaco en la economía colombiana del siglo XIX, de Luis Fernando Sierra ⁽⁵⁰⁾ es hasta ahora el trabajo más completo acerca de la historia del estanco del tabaco: cómo operaba éste, cuáles fueron las causas de su abolición y cómo evolucionó la producción hasta su colapso final a mediados de la década de los setenta, así como las principales causas de la caída de las exportaciones en los mercados mundiales.

Recientemente un ensayo de René de la Pedraja ⁽⁵¹⁾ titulado *Los cosecheros de Ambalema. Un esbozo preliminar* plantea serios interrogantes al tipo de explicación dado por Sierra y afirma que es "en torno a los cosecheros que debemos buscar la explicación del auge, desarrollo y descenso del ciclo tabacalero". Esta nueva perspectiva señala la necesidad de profundizar sobre el tema y reivindica el tema para la investigación.

Sin embargo el pionero de los estudios del tabaco no fue Sierra sino el norteamericano John Harrison quien realizó un estudio en 1951: *La evolución de la industria del tabaco colombiano desde el monopolio gubernamental hasta el libre comercio. 1778-1867* ⁽⁵²⁾. Aunque lo conocemos parcialmente en tanto que apenas uno de los capítulos de este trabajo ha sido editado en español; retoma el problema del tabaco desde la colonia hasta la República y en ese sen-

49. González, Margarita. *Las rentas del Estado*. En: *Manual de Historia de Colombia*. Tomo II. Bogotá, Colcultura, 1979.

50. Sierra, Luis F. *El tabaco en la economía colombiana del siglo XIX*. Bogotá, Ed. Universidad Nacional de Colombia, 1976.

51. De la Pedraja Toman, René. "Los cosecheros de Ambalema. Un esbozo preliminar". en *Anuario colombiano de historia social y de la cultura*. N° 9, 1979.

52. Harrison, John: "La evolución de la comercialización del tabaco colombiano hasta 1875". En: *El siglo XIX en Colombia visto por historiadores norteamericanos*. Medellín, Ed. La Carreta, 1977.

tido cubre un amplio período cobijando la época de la Bonanza o del "boom" del tabaco, señalando cómo las exportaciones no comienzan con el desestanco del tabaco, sino bajo la tutela del Estado: "...el éxito del mercado para la exportación del tabaco no puede explicarse simplemente porque se levantaron las restricciones coloniales" (53).

La Quina

Sobre este producto, que alcanzó a tener una importancia grande en una coyuntura del siglo XIX, teníamos escasas referencias, las cuales estaban dispersas en los escritos de Nieto Arteta, Camacho Roldán y otros. Sin embargo, recientemente se publicó un ensayo (54) del economista José Antonio Ocampo: *La quina en la historia de Colombia* en donde se cuantifica la participación de Colombia en el mercado mundial, la dinámica y los altibajos de la oferta mundial, y finalmente la caída de las exportaciones a partir de las ya aclimatadas plantaciones holandesas en Java, que impondrán el monopolio de este febrífugo (como lo llama Nieto Arteta). Por último, el estudio bosqueja una idea del desarrollo de la quina por regiones. Se plantea así la necesidad de estudios regionales más exhaustivos.

Un segundo trabajo sobre la quina es una tesis de grado en economía de la Universidad de los Andes realizada por Luis Borrero Cabrera, titulada *Las quininas en la historia de Colombia*, elaborada en 1972 y que aún permanece inédita.

El Transporte

Acerca del desarrollo del transporte en el siglo XIX existen varios trabajos que tienen que ver con la navegación a vapor por el río Magdalena y con los ferrocarriles. Los primeros han sido acometidos principalmente por John Harrison y Louis Gilmore y tratan fundamentalmente la historia del iniciador de la navegación a vapor,

53. Harrison, John. *Op. cit.* P. 59.

54. Ocampo, José A. "La quina en la historia de Colombia". *Revista de Extensión Cultural*. Universidad Nacional seccional Medellín. Nros. 9-10, septiembre-diciembre 1980, enero-abril 1981.

el alemán Juan Bernardo Elbers ⁽⁵⁵⁾. El otro ensayo sobre el tema es el de Fabio Zambrano ⁽⁵⁶⁾, que trae información estadística que da una buena idea sobre el volumen, la composición de la carga y el número de barcos en acción.

En cuanto a la historia de los ferrocarriles existe un buen número de trabajos y nos extenderíamos indebidamente si entramos a particularizar cada uno de ellos. Por esta razón apenas en forma muy sumaria nos referiremos a los más importantes de ellos.

Existen tres interesantes trabajos realizados por norteamericanos ⁽⁵⁷⁾. Uno de Fred Rippey: *Los comienzos de la era ferroviaria en Colombia* describe las obras realizadas, los puntos que unían y cómo iban avanzando en términos de kilómetros; abarca un período que se extiende desde 1850 cuando se inicia la construcción del ferrocarril de Panamá, hasta comienzos del siglo XX. Otro trabajo es el de Robert Beyer: *El transporte y la industria del café en Colombia*: relaciona la producción de café y las regiones cafeteras, con la necesidad de ferrocarriles en estas áreas dado el volumen de carga permanente que genera el café, las necesidades que plantea de transporte y su altísima sensibilidad a los costos de transporte.

Por último, el trabajo de Donald Barnhart: *Auge y fracaso: la historia de la construcción de los ferrocarriles*. Plantea otro aspecto hasta ahora desconocido: la larga y desalentadora historia ferroviaria de Colombia que bien refleja nuestra historia económica, financiera y política. El estudio cita un artículo de prensa que puede dar idea del fondo que inspira el ensayo de este norteamericano: "nos hemos dado el lujo de construir ferrocarriles y a qué precio. Sólo para probar que somos incapaces de manejar ese instrumento misterioso de la civilización". Otros trabajos sobre el transporte hacen parte de obras o ensayos más amplios o relacionados con el café: como por ejemplo McGreevey ⁽⁵⁸⁾ quien realiza una discutida correlación entre el crecimiento de las líneas férreas y el incremento de las

55. Harrison, John y Gilmore, L. Juan Bernardo Elbers y la introducción de la navegación a vapor por el río Magdalena. En: *El siglo XIX en Colombia visto por historiadores norteamericanos*. Medellín, Ed. La Carreta, 1977.

56. Zambrano, Fabio. "La navegación a vapor por el río Magdalena". En: *Anuario colombiano de historia social y de la cultura*. N° 9. 1974, Bogotá.

57. Los tres ensayos se encuentran en: *El siglo XIX en Colombia visto por historiadores norteamericanos*. Medellín, Ed. La Carreta, 1977.

58. McGreevey, William. Historia económica de Colombia. *Op. cit.*

exportaciones de café. A este respecto existe una polémica en el artículo de Miguel Urrutia titulado: "*El sector externo y la distribución de ingresos en Colombia en el siglo XIX*"⁽⁵⁹⁾.

El tema de los ferrocarriles se ha tratado también desde una perspectiva económica por Luis Ospina Vásquez⁽⁶⁰⁾, Fernando Lleras⁽⁶¹⁾ y Jesús Antonio Bejarano⁽⁶²⁾.

Finalmente existen dos trabajos que pueden considerarse como los clásicos en el tema de la historia del transporte y son: el voluminoso trabajo de Alfredo Ortega sobre los ferrocarriles⁽⁶³⁾ y el de Theodore Nichols acerca de la historia de los puertos, así como la de los ferrocarriles terminales y la navegación a vapor⁽⁶⁴⁾.

Moneda y Banca

Pocos trabajos existen de este tema tan actual y solamente una historia de la moneda⁽⁶⁵⁾ de Guillermo Torres García que va desde 1821 hasta 1938, sigue siendo un trabajo solitario y de gran valor, aunque su carácter es sobre todo descriptivo. Un trabajo más elaborado y polémico es el de Darío Bustamante⁽⁶⁶⁾ *Los efectos del papel moneda durante la regeneración* y que ha sido retomado por Miguel Urrutia en sus ensayos del desarrollo cafetero y criticado por Marco Palacio en su libro sobre el café.

59. Urrutia, Miguel. "El sector externo y la distribución de ingresos en Colombia en el siglo XIX. En: *50 años de desarrollo económico colombiano*. Medellín, Ed. La Carreta, 1977.

60. Ospina, Vásquez L. *Op. Cit.*

61. Lleras, Fernando. *El café, antecedentes generales y expansión hasta 1914* Inédito. Tesis Universidad de los Andes, 1970.

62. Bejarano, J. Antonio. El fin de la economía exportadora y los orígenes del problema agrario. En revista *Cuadernos Colombianos*. Nros. 6, 7, 8.

63. Ortega, Alfredo. *Ferrocarriles colombianos*. Bogotá, Biblioteca de historia Nacional. Bogotá, 1920-1932.

64. Nichols, Theodore. *Tres puertos de Colombia*. Bogotá, Ed. Banco Popular, 1973.

65. Torres García Guillermo. *Historia de la moneda en Colombia*. Medellín, Ed. FAES. 1980.

66. Bustamante, Darío. Los efectos del papel durante la regeneración. En revista *Cuadernos Colombianos*. N° 4, 1974.

Acerca de la historia de los bancos es pobre lo que hasta ahora se ha hecho: algunas referencias se encuentran en la obra citada de Bustamante y en el caso de Antioquia tal vez lo más acabado se encuentra en la obra de Brew ⁽⁶⁷⁾.

Por último está el trabajo de Jorge Franco Holguín: *Evolución de las instituciones financieras en Colombia* ⁽⁶⁸⁾ que es una buena guía, pero que aún dista mucho de ser una historia.

67. Brew, Roger. *Op. cit.*

68. Franco Holguín, Jorge. *Historia de las instituciones financieras en Colombia*. Ed. Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos. México, 1966.